

un esplendorosa alleluia sobre el sarcófago de los mártires de la libertad triunfante. Triunfando la libertad triunfa la alegría de vivir.

En lugar del negro pendón debe temblarse en los años venideros una bandera roja que alegre los espíritus; en lugar de la marcha fúnebre deben exhalarse las músicas los acordes esplendorosos de los himnos liberales; en lugar de coronas de flores marchitas deben formarse guirnalda de reventones clavados encarnados; en lugar de plañideros discursos deberán los hijos de nuestros hijos bailar sardanas en el campo de Candell, cantando la alegría de vivir, la vida de la libertad triunfante como mejor y más grande tributo á los sacrificados por ella.

Ante el campo de los fusilados únicamente pueden mostrarse compungidos los partidarios de la llamada santa causa; únicamente pueden llorar ante aquella cruz de hierro los partidarios de la vencida reacción.

#### Los discursos

El presidente de la comisión organizadora don José Ortuna, hizo la presentación de los oradores.

Habló Masanellas, de Bañolas. Tuvo palabras de loanza para los buenos voluntarios asesinados por Savalls. Execró á los partidarios del pretendiente, de cuyas filas hoy han desertado muchos de ellos, refugiándose en el regionalismo. Abogó por los ideales democráticos y republicanos. Exhortó á las mujeres que asistían al acto, para que grabaran bien en la imaginación el recuerdo de tantos crímenes y supieran educar á sus hijos como á hombres libres.

Eduardo Prats, de la Unión Republicana de Gerona, después de un breve exordio reconstituyendo en su imaginación la escena de los fusilamientos, dedica un fraternal saludo á esos viejos luchadores progresistas y liberales, genuinos padres de los republicanos de hoy, como estos lo serán, quizá, mañana, de nuevas tendencias y doctrinas. Nosotros continuamos la obra que vosotros iniciasteis—dice—pero esta obra con todo y ser la misma se va ensanchando y dilatando inconmensurablemente. Requiere el concurso de todos los liberales para que en cuantas ocasiones puedan hagan valer, ejercitándolos, sus derechos, cumpliendo con su deber.

Luis Lopez, de la Unión Republicana de Figueras, recuerda los crímenes y vejaciones de los carlistas. Se extiende en consideraciones históricas. Glosa la falsía del lema de Dios, Patria y Rey, por cuanto con sus crímenes escarificaron á la divinidad, asolaron la patria y se mofaron de su propio Rey.

Jaime Soler, del Comité democrático de Olot, con sentidas frases recuerda su prisión y la de su hermano, sufrida el mismo día que caían fusilados en aquel campo de tristes recuerdos los voluntarios de Besalú y Tortellá. Con gráfica é ingeniosa expresión cambia el lema que ostentan los carlistas. Termina su peroración con un viva á la libertad que es unánimemente contestado.

Martín Estartús, con enérgica expresión y radicales conceptos pronuncia un discurso, en nombre de su tío don Rafael Estartús, el fusilado superviviente. Aboga por el triunfo de los ideales democráticos y republicanos.

Todos los oradores son justamente aclamados y aplaudidos.

El presidente de la comisión organizadora señor Ortuna, da por terminado el acto. Y á los acordes funerarios de la música, precediendo el negro pendón, la manifestación regresa á su punto de partida disolviéndose en la calle Mayor.

#### El mitin

Terminada la manifestación, congregáronse los asistentes á la misma en el salón del café de Pita, improvisándose un mitin. El exalcalde de Olot, presidente del comité democrático de la capital de la montaña don Ramón Soler, con vivaz y enérgica palabra recomendó á los liberales de Besalú, sin distinción de matices ni clasificaciones, la más perfecta unión, pues las huestes reaccionarias trabajan incansables y si la unión no se hace se irá perdiendo terreno cada día. Con iguales ó parecidos términos se expresaron los señores Lopez y Gratacós de Figueras. Terminándose el acto.

La festividad liberal ha resultado solemne. La comisión organizadora formada por el veterano don Francisco Surós, don Gerónimo Ibero y don José Ortuna, desvivióse para complacer á los expedicionarios que en ella tomaron parte.

Y hasta el venidero año.

### Doña Pilar Guilayn de Mora

COMADRONA CON REAL TITULO

Calle del PROGRESO, 8, 3.<sup>o</sup>  
GERONA

## NOTICIAS

Por el Gobernador civil ha sido aprobado el reparto de arbitrios extraordinarios del Ayuntamiento de Pardinas, habiéndose autorizado á los de Palau Sacosta y San Clemente Sasebas, para establecerlos por el mismo medio.

No habiéndose reunido ayer número suficiente de señores concejales para celebrar sesión, se reunirá la corporación mañana por la tarde para efectuarla de segunda convocatoria.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI.

La pensión de 625 pesetas que percibía por la Tesorería de Hacienda de esta provincia D.<sup>a</sup> Fidela de la Caridad Mauresa y Gonzalez, viuda del capitán don Luciano Merino, se ha dispuesto le sea abonada por la Tesorería de Hacienda de Barcelona.

Ha fallecido la maestra de instrucción primaria de San Gregorio doña Felipa Domingo.

D. E. P.

El FERRO-QUINA-BISLERI vence las anemias.

El oficial de 3.<sup>a</sup> clase de la Depositaria de Hacienda de esta provincia, depositario pagador don Francisco Mendoza y Lenoda, ha sido nombrado oficial de la Delegación de Hacienda de Lugo. Y el de segunda clase, don Francisco Santacruz y Chordí ha sido trasladado á prestar sus servicios en las oficinas de Hacienda de la provincia de Cuenca. En el puesto de este último ha

sido destinado el oficial segundo de la inspección de Hacienda de Tarragona don Mariano Unicar de Aldaca.

El acreditado fotógrafo don Amadeo Mauri, ha editado un album anunciador con vistas de Figueras.

Quien usa el FERRO-QUINA-BISLERI come con apetito.

Se encuentra agonizando en Besalú, la melograda hermana de don Francisco Cambó, concejal y abogado de Barcelona.

Celebraríamos el alivio de la infortunada paciente.

Dicen de Camprodón, que probablemente tomarán dentro poco tiempo gran incremento los trabajos en las minas de arsénico de Sotcasas.

En el «Centro Mora» de esta ciudad se ha celebrado con una solemne velada literaria y musical la festividad del glorioso patriarca San José, habiéndose repartido limosnas á los pobres.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA se combate la obesidad.

Se ha inaugurado en Verges una sociedad titulada «Centro Artesano», formando la Junta directiva los señores siguientes:

Presidente, Abelardo Besonías; Vicepresidente, Francisco Albert y Casellas; Secretario, Enrique Puig; Recaudador, Antonio Montaner; Vocal 1.<sup>o</sup>, Juan Vila Vagué; Vocal 2.<sup>o</sup>, Juan Ribas Iglesias y Vocal 3.<sup>o</sup>, José Vilavella.

Ha sido celebrado una reunión en el «Centro de Juventud Republicana» de Llagostera, para nombrar una Junta de instrucción y propaganda, habiéndose designado á don Luis Viola, don Benito Rissech y don Juan Font.

El FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas á los convalecientes.

El domingo celebráronse en la iglesia del Hospital de Santa Catalina, solemnes cultos que los hermanos de San Juan de Dios dedican todos los años á su excelso Patrón, ocupando la cátedra sagrada el elocuente canónigo magistral de la Catedral de Vich, doctor don José Taitabuit.

Llegado el período de formación del nuevo censo electoral, todos cuantos, por tener 25 años cumplidos y dos años de residencia en esta ciudad se crean con derecho á ser incluidos en las listas electorales, se les advierte tienen de tiempo hasta el 26 del próximo abril, día en que termina el plazo.

El agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA es refrescante, digestiva y gaseosa.

La empresa de la red telefónica de esta capital está ultimando la instalación del alambrado en las vecinas poblaciones de Cassá de la Selva, Llagostera, Caldas de Malavella y Bañolas.

El día 12 del próximo Abril, debe celebrarse en la Cámara de Comercio de Reus una reunión de delegados de cámaras agrícolas y sindicatos de fabricantes de alcohol vínico y derivados, con objeto de protestar del Reglamento para la aplicación de la ley de alcoholes.

Se ha invitado á los alcoholeros de esta provincia.

En cumplimiento de la real orden recomendando á los centros docentes de España que el 8 del próximo mes de Mayo realicen algún acto literario ó artístico para solemnizar el tercer centenario del *Quijote*, el rector de esta Universidad literaria, doctor Rodríguez Mendez, ha dispuesto que esta Claustro Universitario y los Institutos, Escuelas especiales y Escuelas Normales de este distrito constituyan Juntas organizadoras de las fiestas que se propongan llevar á cabo.

Encarga el propio doctor Rodríguez Mendez que los centros que no se consideren en condiciones de celebrar por cuenta propia el centenario del *Quijote* procuren unirse con los elementos docentes más afines ó solicitar el concurso de personalidades prestigiosas en el mundo científico y literario.

Los respectivos claustros podrán invitar, para que les presten su cooperación, á los escolares que conceptúen más aptos para tomar parte con lucimiento en la celebración del centenario.

Por el Rectorado se deja á la iniciativa de los claustros la elección de procedimientos. Se recomienda, empero, los concursos públicos, la redacción de trabajos originales y por modo especial la realización de actos que se traduzcan en hechos de carácter permanente. El Rectorado alude, indudablemente, en esta parte de su notable circular, al plausible acuerdo adoptado por el Ayuntamiento de Palma de Mallorca de celebrar el tercer centenario de la publicación de *Don Quijote* levantando de pié un grupo escolar.

Los recursos se procurarán con una suscripción voluntaria y con los donativos que al objeto se reciban.

Deblendo verificarse en los primeros días del mes de Mayo próximo los exámenes generales para la habilitación de secretarios de Juzgados municipales, conforme á lo dispuesto en el artículo 30 del Reglamento de 10 de Abril de 1871, el Excmo. señor presidente de la Audiencia de este Territorio ha acordado que los aspirantes á dichos ejercicios presenten sus solicitudes en la secretaría de gobierno de la misma Audiencia, dentro de los últimos veinte días del próximo mes de Abril.

Se ha dispuesto que el día dos del próximo mes de Abril juren la bandera los reclutas recientemente incorporados á filas.

En breve se publicará en la *Gaceta* la clasificación provisional de plazas de médicos titulares y, se convocará á oposiciones para ingreso en el cuerpo.

Nuestro amigo y compañero en la prensa don Martín Adroher, ha sido nombrado corresponsal profesional del antiguo periódico *El Correo* de Madrid, del que es propietario el ex ministro liberal don Angel Urzais y director el conocido periodista don Modesto Sanchez Ortiz.

Recordamos de un celebrado artículo firmado por el sabio ingeniero don Emile Guarini, de Bruxelles, reproducido en todas las Revistas de España, lo siguiente:

«Merece especial mención la instalación hecha por el señor Vila Forn en los Almacenes generales del puerto co-